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Крымские кадры — гордость республики

Как бы стремительно не 
развивался мир, каких 

научно-технических высот 
не достигло бы человечество, 
своими корнями оно все рав-
но навечно связано с землей. 
Славится земля лесами и по-
лями, реками и морями, го-
родами и селами, но главная 
ее гордость – люди, самоот-
верженно трудящиеся, во-
площающие в жизнь творче-
ские инициативы, преданные 
своей земле, народу. 
Говоря о сельской работе, сра-

зу представляются – пшеничное 
поле, уборка урожая, вереница 
машин, принимающая этот зо-
лотой дар природы и человека, 
агрономы и комбайнеры, с утра 
и до позднего вечера пропа-
дающие в полях. В Крыму не-
мало владельцев крестьянско-
фермерских хозяйств, которые 
не боятся тяжелого физического 
труда, лично испытывающих на 
себе все процессы полевых работ. 
На своем примере, преодолевая 
раз за разом все препятствия, 
они доказывают, что сельское хо-
зяйство – образ жизни, который 
несет в себе радость общения с 
природой. Активность, добросо-
вестность, старательность, рабо-
та с любовью к аграрному делу 
позволили многим нашим зем-
лякам – простым труженикам 
добиться высоких результатов в 
труде. Об одном представителе 
отрасли земледелия пойдет речь 
в данной публикации.

РЕВА Сергей Яковлевич – 
ныне руководитель крестьянско-
фермерского хозяйства «Агро-
простор», уроженец Донецкой 
области. Родился и вырос в  

городе Горловка. Родители тру-
дились на химзаводе. Семья 
была дружной и трудолюбивой. 
По окончании восьми классов, 
в 1980 году, старшая сестра 
Сергея Яковлевича поступила в 
Крыму в Прибрежненский сель-
скохозяйственный техникум. На 
весенние каникулы герой пу-
бликации поехал её проведать 
– просто посмотреть, как живут 
студенты, но влюбился в этот ре-
гион. Вернулся домой с массой 
новых впечатлений и желанием 
учиться именно там, хоть место 
где он жил и рос – город потом-
ственных шахтеров и рабочих 
химзаводов. Подрастающее по-
коление чаще всего оставалось 
работать в родном городе. Сергей 
Рева же принял решение ехать 
в Крым – поступать в Прибреж-
ненский сельскохозяйственный 
техникум (ныне Прибрежнен-
ский аграрный колледж фили-
ал ФГАОУ ВО «КФУ имени В.И. 
Вернадского»). Успешно посту-
пив в 1981 году, по словам на-
шего героя, в техникум он не хо-
дил, а бегал, так нравилось ему 
выбранное направление. Смыш-
лёный и страстно жаждущий 
знаний юноша и учился хорошо, 
окончив учебное заведение прак-
тически на отлично.

– По окончании техникума, 
в 1985 году, по направлению я 
приехал в село Надежда Совет-
ского района, где устроился ра-

ботать помощником бригадира 
на птицеводческую ферму. Вско-
ре познакомился со своей буду-
щей супругой Натальей Алексе-
евной, с которой, спустя время, 
мы сыграли свадьбу, – отмеча-
ет Сергей Яковлевич. – Все эти 
годы идем по жизни плечом к 
плечу, преодолевая все трудно-
сти и радуясь каждому счастли-
вому мгновению. 

Однако пришла пора Родину 
защищать, и Сергея Реву при-
звали на срочную службу в Со-
ветскую Армию. Был призван 
служить в Евпаторию, но через 
две недели – направлен в Термез 
(самый южный город Узбекиста-
на), а ещё через месяц попал на 
два года в Афганистан. В трудо-
вой биографии Сергея Ревы было 
всё: в мае 1987 года, по возвра-
щении домой, он устроился ра-
ботать зоотехником по кормам 
на птицефабрику «Надежда». На 
тот момент основная специали-
зация птицефабрики – выра-
щивание цыплят-бройлеров на 
мясо и откорм скота. В дальней-
шем стал работать бригадиром 
на этой же птицефабрике, про-
работав им около двух лет. По-
том работал слесарем в гараже, 
сеяльщиком, помощником ком-
байнера. За годы плодотворного 
труда наш герой многое повидал, 
решив для себя, что: «Люди, ко-
торые знают меньше меня и от-
носятся к работе хуже – не будут 
мною командовать». А если у че-
ловека есть амбиции, мечты или 
цели, то для успеха потребуют-
ся лишь правильный настрой и 
устремления. Сергей Яковлевич 
понял, что хочет достичь боль-
шего, поступив в Харьковский 

зооветеринарный институт (ныне 
Харьковская государственная 
зооветеринарная академия). Ещё 
учась заочно в институте, пошел 
работать бригадиром на живот-
новодческую ферму, все в том 
же селе Надежда. Позже стал 
работать главным зоотехником в 
хозяйстве. Известно, что супруга 
Наталья Алексеевна трудилась 
бригадиром на птицефабрике.

Время шло, ситуация в стра-
не менялась, период настал до-
статочно тяжелый. Но решение 
пришло само собой: в 1998 году 
Сергей Рева взял в аренду 30 гек-
таров земли в Советском районе. 

– Таким образом, не имея за 
душой практически ничего, по-
мимо рьяного желания трудится 
на земле – в сельском хозяйстве, 
я начал заниматься земледели-
ем – просчитал все риски и по-
сеял пшеницу. Было сложно. 
Чувствовал себя первопроходцем 
на непаханой целине. Смутно 
представлял, как получить и хо-
роший урожай, и качественный 
продукт, и уж тем более – как на 
этом заработать, а не прогореть. 
Можете представить, сколько 
это было забот в одночасье. Для 
серьезных приобретений лично-
го капитала было недостаточно. 
Брал кредиты, с которыми смог 
рассчитаться. Я не агроном. Од 
нако и опыт имеет большое зна 
чение. А у меня он немалый – мно-
го лет жизни отдано любимому  

делу. Много прочи-
тано, а еще боль-
ше сам узнал, 
– вспоминает 
герой данной 
статьи. – В 
2000 году 
началось 
реформи-
рование, 
р а с п а е -
вывание 
з е м е л ь 
К С П 
осущест-
влялось в 
подавляю-
щем боль-
шинстве хо-
зяйств. КСП 
« Н а д е ж д а » 
была расформи-
рована и поделена 
между людьми. Многие 
пошли работать ко мне, отмечает 
Сергей Рева. – Так мы стали по-
тихоньку расширяться, в обороте 
уже было чуть более 300 гекта-
ров земли, постепенно дошли до 
600 гектаров. С 2000 по 2008 год 
занимался традиционным вы-
ращиванием зерновых культур. 
Однако земля в нашем хозяйстве 
– КФХ «Агропростор» достаточ-
но разнообразная, тяжелая в 
обработке, поэтому со временем 
я стал искать варианты, техно-
логии, чтобы успешно работать 
дальше. Узнал о популярной на 
Западе технологии нулевой обра-
ботки почвы – Ноу-тилл, которая 
в нашей стране лишь набирает 
обороты. Для меня этот вари-
ант казался абсурдным. Чтобы 
применять новую технологию, 
необходимо многое поменять в 

своем сознании. Традиционная, 
со всеми своими недостатками, 
все-таки представляет собой си-
стему. Труден сам переход от 
одной к другой, – вспонимает 
Сергей Рева. – Конечно, сомне-
ния у меня закрадывались. По-
сле изучения большого объема 
литературы, в 2009 году, посе-
тил предприятие в Кировограде, 
которое на тот момент уже более 
восьми лет работало по техноло-
гии прямого посева. Пообщался 
с руководителем – и, в конечном 
итоге, рискнул: одним махом, 
не раздумывая, не оставляя ни 
одного гектара, задействовал 
все свои земли под новую тех-
нологию. Вот таким образом я 
полностью перешел на Ноу-тилл. 
Получил первые очень хорошие 
равномерные всходы. Мы тог-
да сеяли только яровой ячмень 
и горох. На следующий год до-
бавили в севооборот лен, затем 
– кориандр, горчицу. Урожай-
ность с самого первого года рабо-
ты по технологии Ноу-тилл была 
стабильной – в пределах 30 ц\га. 
На данном этапе с каждым годом 
урожайность растет. В 2013, ког-
да был очень засушливый год, 
мы получили урожай выше, не-
жели фермеры, работающие по 
традиционной технологии, – от-
мечает герой публикации. 

Также увеличилось количе-
ство культур в севообороте пред-
приятия, не три культуры, как 

было по классической 
системе (пшеница, 

ячмень и под-
с о л н е ч н и к) ,  

а добавились: 
г о р ч и ц а , 
кориандр, 
лен, го-
рох, нут, 
просо. С 
каждым 
годом на 
2-3 цент-
нера уве-
л и ч и в а -
ется уро-
жайность. 

П о э т о м у, 
после 2013 

года вопрос 
о возвращении 

к классической 
технологии уже не 

стоял. Новая система 
земледелия оказалась оптималь-
ной. Важным экономическим 
аспектом данной технологии 
является то, что хозяйство зна-
чительно сокращает расходы на 
топливо и технику для обработ-
ки полей, при этом улучшается 
экологическое состояние почвы. 
Предусматривает этот метод и 
экономию трудовых ресурсов, то 
есть значительно сокращается 
количество людей, работающих 
в полях. Основным показателем 
хорошего экологического состоя-
ния почвы является количество 
в ней дождевых червей. Если 
сравнивать классический метод 
обработки почвы и нулевую тех-
нологию, то при использовании 
Ноу-тилл на квадратном метре 
количество червей увеличивает-
ся, что радует аграриев Совет-
ского района. Больших минусов 
и явных недостатков технологии 
за годы применения Сергей Рева 
не выявил. По мнению агрария, 
важно делать все вовремя – в 
оптимальные сроки. Помимо вы-
бора оптимального времени для 
проведения сева и соблюдения 
всех технологий производства, 
для получения высоких результа-
тов в нынешнем году в хозяйстве 
запланировали заложить опыты 
совместно с предприятием ООО 
«АГРОГАЛАКТИКА ДОН», ис-
пользуя их препараты премиум-
класса. В целом, как правильно 
работать по нулевой технологии, 
каждый аграрий определяет для 
себя сам, так как надо учитывать 
конкретные условия – климати-
ческие, почвенные, финансовые. 
По мнению Сергея Яковлевича, 
чтобы найти наиболее правиль-
ный подход, полезно обратить 
внимание на опыт коллег, кото-
рые работают по нулевой техно-
логии в схожей климатической 
зоне.

Практические изучения дали 
уверенность нашему герою, что 
движется он в правильном на-
правлении. На данном этапе у 
него в хозяйстве 800 гектаров 
земли. Выращивает зерновые, 
масличные и зернобобовые куль-
туры. В севообороте – 9 куль-
тур. Семена закупает в основном 
по соседству – в ООО «Таврия-
семена». Выращивает на своих 
полях пшеницу сортов: Гром, 
Безостая-100, Таня. Озимый 
ячмень – Иосиф и Хайлайт. В 
беседе с журналистом газеты  
«АГРОКРЫМ» руководитель 
КФХ «Агропростор» отметил, что 
посещал в текущем году демон-
страционные полигоны ФГБУН 
«НИИСХ Крыма», расположен-
ные в селе Клепинино Красног-
вардейского района, посмотрел 
сорта, рекомендованные крым-
скими учеными, запланировал 
посеять у себя озимую пшеницу 
Губернатор Дона. Сергей Рева 
считает  немаловажным исполь-
зовать не только разные культу-
ры, но и разные сорта. Многое в 
его понимании имеет значение: 
семена, технология, сроки. Все 
должно быть поставлено на на-
учную основу. 

В свою очередь стоит отме-
тить, что в хозяйстве ведется 
техническое перевооружение, и 

сегодня оно имеет много новой 
техники. Приобретены: новый 
комбайн, три новых трактора, 
качественный опрыскиватель, 
автомобиль грузовой. В нынеш-
нем году приобрели новую сеял-
ку аргентинской фирмы Жерар-
ди (Gherardi). Немаловажную 
роль в данном контексте Сергей 
Рева отдает государственной под-
держке, которая, по его словам, 
действительно работает не толь-
ко на бумаге. 

– В 2014 году – первый год 
нашей работы в Российской Фе-
дерации, я взял в лизинг ком-
байн. При этом первый платеж 
был компенсирован за счет госу-
дарства. Сказать, что это было 
удивление, ничего не сказать. 
Мы, не привыкшие к помощи 
от государства, были приятно 
удивлены. На сегодняшний день 
постоянно пользуемся субсидия-
ми, предоставляемыми в рамках 
несвязанной поддержки в обла-
сти растениеводства. Правила 
предоставления и распределения 
погектарной поддержки установ-
лены Госпрограммой. Я считаю, 
что на современном этапе го-
сударство оказывает большую 
помощь аграрию, – отмечает в 
беседе с журналистом Сергей 
Яковлевич. – Также немало-
важно отметить, что государство 
оказывает большое внимание 
инфраструктурному развитию 
села. 

На вопрос журналиста о бли-
жайших планах на будущее, 
аграрий ответил, что планирует 
расширяться, а также вместе с 
сыном Артемом Сергеевичем, ко-
торый, кстати, работает рука об 
руку с отцом, наладить произ-
водство комбикормов. 

Организаторские способно-
сти, профессиональная компе-
тентность, личный пример – то, 
что помогло Сергею Яковлевичу 
сформировать работоспособный 
коллектив, насчитывающий 
более 15 человек, где каждый 
знает свои обязанности, ответ-
ственно и грамотно их выполня-
ет. Супруга Сергея Яковлевича – 
Наталья Алексеевна, у которой 
тоже был опыт работы в селе, 
стала совладелицей хозяйства. 
Она отлично знает своё дело, 

умело организовывает работу – 
ведет документацию, умеет ла-
дить с людьми. На счету у Ната-
льи Алексеевны немало хороших 
дел, за что она и снискала среди 
односельчан большой авторитет 
и заслуженное уважение. От-
радно отметить, что и руководи-
тель КФХ «Агропростор» любит 
людей, это заметно. Подвез кор-
респондента федеральной газе-
ты науки к каждому комбайну, 
рассказал о тружениках, просил 
мужчин сфотографироваться в 
печатное издание, чтобы их труд 
заметили.

– Наша задача – обеспечить 
достойной работой и зарплатой 
работников хозяйства. Стараем-
ся также оказывать посильную 
помощь родному селу Надежда 
по благоустройству. Много вни-
мания уделяем детям – поддер-
живаем спорт, культуру, патрио-
тическое воспитание. К слову, 
я являюсь членом правления 
Союза ветеранов Афганистана 
города Феодосия. Отвечаю за 
патриотическое воспитание и 
спортивно-массовые мероприя-
тия. Это один из смыслов моей 
жизни, я прошел Афганистан и 
знаю цену хлебу, воде, жизни. 
Поэтому считаю очень важным 
правильно воспитывать подрас-
тающее поколение, – подчеркнул 
Сергей Рева.

Крымским фермерам, которые 
задумываются над переходом на 
Ноу-тилл, сельхозпроизводитель 
из Советского района советует 
не торопиться, для начала оце-
нить те изменения, которые но-
вая технология привнесет в их 
бизнес. Важно осваивать новые 
инструменты и технологии, в 
которые они решают инвестиро-
вать. И когда решение принято, 
нужно нырнуть в новую сферу с 
головой: взять на себя все риски 
и осуществлять задуманное в 
полной мере.

– Что же такое для меня ну-
левая технология? — спрашива-
ет Сергей Рева и отвечает: Пре-
жде всего, это понимание, ка-
кие процессы происходят вну-
три земли. Меньше тревожить 
почву, надо только помогать, 
чтобы земля была наполнена 
живыми бактериями. И завтра 
можно забыть о химии, земля 
сама восстановится и защитит 
себя. 

Сергей Рева – новатор. Инно-
вационные разработки, прогрес-
сивные формы хозяйствования 
он активно берет себе на во-
оружение. В данном хозяйстве 
мы увидели интересный опыт 
(в Советском районе) перехода 
от классической технологии к 
работе по нулевой технологии. 
Необходимо сказать слова бла-
годарности и Сергею Яковлеви-
чу, и всей его команде специа-
листов, которые показывают 

на собственном примере дей-
ствие относительно новой для 
нашего региона технологии. 
Хочется пожелать удачи, про-
цветания, новых трудовых по-
бед, хорошей погоды и высоких 
урожаев! Если каждый человек 
станет трудиться честно и 
добросовестно, то будет про-
цветать тот край, в котором 
мы живем!

Марина Давидкина,  
выпускающий редактор газеты 

«АГРОКРЫМ».

КРЫМСКИЙ ФЕРМЕР, КОТОРЫЙ УМЕЕТ И ЛЮБИТ РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ

Носов Алексей Васильевич, руководитель ООО 
«СОВАГРОТЕХ»:

«Еще совсем недавно технология прямого посева (No-Till) 
вызывала у многих аграриев скептическое отношение. Однако 
все передовые идеи рано или поздно прокладывают себе дорогу. 
Вот и прямой посев с годами обретает все большее количе-
ство сторонников и последователей. Но мало одной готовно-
сти внедрять передовую технологию, нужно создать под нее 
техническую базу. В частности, приобрести хорошую сеялку 
прямого посева. Наша компания (Аргентинское предприятие 
«GHERARDI») занимается, в том числе, продажей и постав-
кой сеялок для прямого посева. Политика предприятия в пер-
вую очередь направлена на создание хорошей сервисной службы. 
Несколько раз в год проводятся курсы по обучению инженеров и 
механиков, дилеров. Создана солидная база запасных частей в 
Москве и Ростове-на-Дону для оперативного снабжения запас-
ными частями. В текущем году мы поставили одну из наших 
сеялок в Республику Крым, в частности в КФХ «Агропростор», 
расположенное в селе Надежда Советского района. На данном 
этапе налаживаем запуск сеялки. Наши сотрудники несколько 
раз в год посещают хозяйства, в которых работает техника 
GHERARDI. Мы постоянно проводим семинары и обучающие 
курсы по No-Till, поэтому у покупателей не может возникнуть 
проблем с внедрением и применением этой технологии. Кроме 
того, фирма Gherardi предлагает агрономическую поддержку 
для внедрения технологии прямого посева. Наши специалисты 
готовы выехать в любое хозяйство.»

АКТУАЛЬНЫЙ КОММЕНТАРИЙ
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Вниманию сельхозпроизводителя!

Как ухаживать за виноградом осенью, чтобы подготовить растение к зимовке? 
В какие сроки проводят обработку от вредителей и болезней?

(Маргарита Р., Áах÷исарайский район).
 Îñåííèå ðàáîòû íà ïðèóñàäåáíîì âèíîãðàäíèêå (ïîñëå ñáîðà óðîæàÿ) íåìíîãî÷èñëåííû è íå òðåáóþò íàïðÿ-

æåííîãî òðóäà, ó÷èòûâàÿ, ÷òî íåò íåîáõîäèìîñòè óêðûâàòü  êóñòû íà çèìó, âïåðåäè – ïðîäîëæèòåëüíûé çèìíèé 
ïåðèîä è îæèäàíèå âåñíû.

Ìîæíî ïðèäåðæèâàòüñÿ ñëåäóþùèõ ïðèíöèïîâ: 
- Ñîçäàòü áëàãîïðèÿòíûå óñëîâèÿ äëÿ åñòåñòâåííîãî çàâåðøåíèÿ â ëîçå ôèçèîëîãè÷åñêèõ ïðîöåññîâ, äëÿ ýòîãî ëó÷øå îòëîæèòü 

îáðåçêó êóñòîâ íà çèìíå-âåñåííèé ïåðèîä; 
- Óëó÷øèòü ïî÷âåííûå óñëîâèÿ ïèòàíèÿ äëÿ íîðìàëüíîé æèçíåäåÿòåëüíîñòè âèíîãðàäíûõ êóñòîâ â äàëüíåéøåì; 
- Çàïàñòèñü øïàëåðíûìè ìàòåðèàëàìè â ñëó÷àå íåîáõîäèìîñòè îáíîâëåíèÿ èëè çàìåíû ñóùåñòâóþùåé îïîðíîé ñèñòåìû, à 

òàêæå íàìåòèòü ìåðû áîðüáû ñ âðåäèòåëÿìè è áîëåçíÿìè, èñõîäÿ èç óñëîâèé òåêóùåãî ãîäà. 
Åñëè ïëàíèðóåòñÿ ïîñàäêà ìîëîäûõ êóñòîâ, òî ñëåäóåò çàðàíåå îïðåäåëèòüñÿ ñ ñîðòàìè è 

ìåñòîì ïîñàäêè ñàæåíöåâ íà ïðèóñàäåáíîì ó÷àñòêå. Äîïóñêàòü ê ïîñàäêå òîëüêî ñàæåíöû 
âûñîêèõ êàòåãîðèé êà÷åñòâà. Îñòàíîâèìñÿ íà ýòèõ ïîçèöèÿõ. Âî-ïåðâûõ, ñëåäóåò çíàòü, ÷òî 
íåîáðåçàííàÿ íà çèìó ëîçà ëó÷øå ïåðåçèìîâûâàåò. Îäíàêî, åñëè âåñíîé ïðåäñòîèò áîëüøîé 
îáúåì ðàáîòû, òî öåëåñîîáðàçíî «îñâåòëèòü» êóñò, òî åñòü óäàëèòü ÿâíî ñëàáûå, ïîðîñëå-
âûå è íåíóæíûå ïîáåãè. Íå ëèøíå è îòðåìîíòèðîâàòü øïàëåðó. Ïðèðîñò ìîæíî äåðæàòü 
«íà âåñó». Âî-âòîðûõ, äëÿ óëó÷øåíèÿ ïî÷âåííûõ óñëîâèé íàäî óäàëèòü ñîðíóþ ðàñòèòåëü-
íîñòü, âçðûõëèòü óïëîòíèâøóþñÿ çà ëåòî ïî÷âó. Ýòî ïîçâîëèò óëó÷øèòü âîçäóõîîáìåí â 
íåé, îáëåã÷èò íàêîïëåíèå îñåííèõ îñàäêîâ. Êðîìå òîãî, ïåðåêîïêà ïî÷âû ñïîñîáñòâóåò óíè-
÷òîæåíèþ ëè÷èíîê âðåäèòåëåé è çèìóþùèõ ñòàäèé áîëåçíåé. Ñðîê âûïîëíåíèÿ – îêòÿáðü-
íîÿáðü. Âûðàâíèâàòü âñêîïàííóþ ïîâåðõíîñòü íå ñëåäóåò â öåëÿõ çàäåðæêè îñåííå-çèìíèõ 
îñàäêîâ. Â îòäåëüíûõ ñëó÷àÿõ ìîæíî ïðèìåíèòü âëàãîçàðÿäêîâûé ïîëèâ (äâà-òðè âåäðà íà 

îäèí êóñò). Äëÿ ìîëîäûõ êóñòîâ ýòî îáÿçàòåëüíî.
Åæåãîäíûå ïîòåðè ïîòåíöèàëüíîãî óðîæàÿ âèíîãðàäà îò áîëåçíåé è âðåäèòåëåé ñîñòàâëÿþò â ìèðå íå ìåíåå 30%, à â Ðîññèè 

èíîãäà äîñòèãàþò 50% è áîëåå. Ïî âðåäîíîñíîñòè îðãàíèçìû ïîäðàçäåëÿþò íà äîìèíèðóþùèå, îñíîâíûå è âòîðîñòåïåííûå. Ê 
äîìèíèðóþùèì îòíîñÿòñÿ áîëåçíè è âðåäèòåëè, âûçûâàþùèå ïîòåðè òåêóùåãî ãîäà áîëåå ÷åì íà 50% èëè ãèáåëü íàñàæäåíèé. 
Ê íèì îòíîñÿòñÿ: ìèëäüþ, îèäèóì, ÷åðíàÿ ïÿòíèñòîñòü, ñåðàÿ ãíèëü, ôèëëîêñåðà, ãðîçäåâàÿ ëèñòîâåðòêà. Îñíîâíûå áîëåçíè è 
âðåäèòåëè ñïîñîáíû â êîíêðåòíûõ óñëîâèÿõ ñíèçèòü óðîæàé òåêóùåãî ãîäà â ïðåäåëàõ 11-49% (àíòðàêíîç, áàêòåðèàëüíûé ðàê, 
ðàñòèòåëüíûå êëåùè è òðèïñû). Ê âòîðîñòåïåííûì îòíîñÿòñÿ: êðàñíóõà, ýñêà, îëåíêà è äðóãèå. Íàóêîé è ïðàêòèêîé ðàçðàáîòàíà 
ñèñòåìà áîðüáû ñ ýòèìè îðãàíèçìàìè, èñïîëüçóÿ ðàçëè÷íûå ìåòîäû (îðãàíèçàöèîííûå, àãðîòåõíè÷åñêèå, õèìè÷åñêèå). Îñîáåí-
íîñòè åå ïðèìåíåíèÿ îïèñàíû â ñïåöèàëüíîé ëèòåðàòóðå (â ÷àñòíîñòè, â ó÷åáíèêå À.À. Çàðìàåâà, «Âèíîãðàäàðñòâî ñ îñíîâàìè 
òåõíîëîãèè ïåðâè÷íîé ïåðåðàáîòêè âèíîãðàäà». Ìîñêâà. Èçäàòåëüñòâî Þðàéò, 2020 ã.). Â óñëîâèÿõ ïðèóñàäåáíîãî õîçÿéñòâà 
ëó÷øå èñïîëüçîâàòü ñîðòà, áîëåå óñòîé÷èâûå ê ýòèì ïàòîãåíàì.
 Èñõîäÿ èç ïîñòàâëåííîãî âîïðîñà, ìîæíî ñêàçàòü ñëåäóþùåå. Â óñëîâèÿõ òåêóùåãî ãîäà, ïî ðåêîìåíäàöèÿì îòäåëà çàùèòû 

ÔÃÁÓÍ «ÂÍÍÈÈÂèÂ «Ìàãàðà÷» ÐÀÍ» (çàâåäóþùàÿ îòäåëîì Í.Â. Îëåéíèêîâà, äîêòîð ñåëüñêîõîçÿéñòâåííûõ íàóê), îïûòíûå 
âèíîãðàäíèêè â ïîñåëêå Îòðàäíîå íàìè îáðàáàòûâàëèñü â ñëåäóþùèå ñðîêè (ñ ó÷åòîì ôàçû ðàçâèòèÿ êóñòîâ):

 Ïåðåä öâåòåíèåì (III  äåêàäà ìàÿ) – ïðîòèâ îèäèóìà è êîìïëåêñà âðåäèòåëåé; 
 Ïîñëå öâåòåíèÿ (I-II äåêàäà èþíÿ) – ïðîòèâ îèäèóìà è ìèëäüþ;
 Ìåëêàÿ ãîðîøèíà (III äåêàäà èþíÿ) – ïðîòèâ ìèëäüþ, îèäèóìà, ïàóòèííîãî êëåùà; 
 Ñìûêàíèå ÿãîä â ãðîçäè (I  äåêàäà èþëÿ) – ïðîòèâ îèäèóìà è ìèëäüþ;
 Ðîñò è íà÷àëî ñîçðåâàíèÿ ÿãîä (I-II  àâãóñòà) – ïðîòèâ îèäèóìà, ãíèëè. 

Ñðîêè îáðàáîòêè ñëåäóåò óòî÷íÿòü åæåãîäíî. Ïðè ýòîì íàäî ïîìíèòü, ÷òî õèìè÷åñêàÿ îáðàáîòêà – êðàéíÿÿ ìåðà.  Ê íåé ïðè-
áåãàþò, êîãäà ïîðîã âðåäîíîñíîñòè ïðåâûøàåò óñòàíîâëåííóþ ãðàíèöó. Ñîáëþäåíèå àãðîòåõíèêè ïîçâîëÿåò ñîçäàòü õîðîøèé 
âîçäóøíî-ñâåòîâîé ðåæèì â êðîíå êóñòà, îñëàáèòü ðàçâèòèå áîëåçíåé è âðåäèòåëåé, è òåì ñàìûì çíà÷èòåëüíî ñíèçèòü ïåñòèöèä-
íóþ íàãðóçêó.

А. Çармаев, заведующий лабораторией генеративной и клоновой селекции ФГБУН «ВННИИВиВ «Магарач» РАН».

Читатели спрашивают – ученые отвечают

Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè, ïðèñûëàéòå ñâоè âоïðоñû ê ó÷åíûì íà ýëåêòðоííûé àäðåñ ðåäàêöèè agrokrim@list.ru

Как бы стремительно не 
развивался мир, каких 

научно-технических высот 
не достигло бы человечество, 
своими корнями оно все рав-
но навечно связано с землей. 
Славится земля лесами и по-
лями, реками и морями, го-
родами и селами, но главная 
ее гордость – люди, самоот-
верженно трудящиеся, во-
площающие в жизнь творче-
ские инициативы, преданные 
своей земле, народу. 
Говоря о сельской работе, сра-

зу представляются – пшеничное 
поле, уборка урожая, вереница 
машин, принимающая этот зо-
лотой дар природы и человека, 
агрономы и комбайнеры, с утра 
и до позднего вечера пропа-
дающие в полях. В Крыму не-
мало владельцев крестьянско-
фермерских хозяйств, которые 
не боятся тяжелого физического 
труда, лично испытывающих на 
себе все процессы полевых работ. 
На своем примере, преодолевая 
раз за разом все препятствия, 
они доказывают, что сельское хо-
зяйство – образ жизни, который 
несет в себе радость общения с 
природой. Активность, добросо-
вестность, старательность, рабо-
та с любовью к аграрному делу 
позволили многим нашим зем-
лякам – простым труженикам 
добиться высоких результатов в 
труде. Об одном представителе 
отрасли земледелия пойдет речь 
в данной публикации.

РЕВА Сергей Яковлевич – 
ныне руководитель крестьянско-
фермерского хозяйства «Агро-
простор», уроженец Донецкой 
области. Родился и вырос в 

городе Горловка. Родители тру-
дились на химзаводе. Семья 
была дружной и трудолюбивой. 
По окончании восьми классов, 
в 1980 году, старшая сестра 
Сергея Яковлевича поступила в 
Крыму в Прибрежненский сель-
скохозяйственный техникум. На 
весенние каникулы герой пу-
бликации поехал её проведать 
– просто посмотреть, как живут 
студенты, но влюбился в этот ре-
гион. Вернулся домой с массой 
новых впечатлений и желанием 
учиться именно там, хоть место 
где он жил и рос – город потом-
ственных шахтеров и рабочих 
химзаводов. Подрастающее по-
коление чаще всего оставалось 
работать в родном городе. Сергей 
Рева же принял решение ехать 
в Крым – поступать в Прибреж-
ненский сельскохозяйственный 
техникум (ныне Прибрежнен-
ский аграрный колледж фили-
ал ФГАОУ ВО «КФУ имени В.И. 
Вернадского»). Успешно посту-
пив в 1981 году, по словам на-
шего героя, в техникум он не хо-
дил, а бегал, так нравилось ему 
выбранное направление. Смыш-
лёный и страстно жаждущий 
знаний юноша и учился хорошо, 
окончив учебное заведение прак-
тически на отлично.

– По окончании техникума, 
в 1985 году, по направлению я 
приехал в село Надежда Совет-
ского района, где устроился ра-

ботать помощником бригадира 
на птицеводческую ферму. Вско-
ре познакомился со своей буду-
щей супругой Натальей Алексе-
евной, с которой, спустя время, 
мы сыграли свадьбу, – отмеча-
ет Сергей Яковлевич. – Все эти 
годы идем по жизни плечом к 
плечу, преодолевая все трудно-
сти и радуясь каждому счастли-
вому мгновению. 

Однако пришла пора Родину 
защищать, и Сергея Реву при-
звали на срочную службу в Со-
ветскую Армию. Был призван 
служить в Евпаторию, но через 
две недели – направлен в Термез 
(самый южный город Узбекиста-
на), а ещё через месяц попал на 
два года в Афганистан. В трудо-
вой биографии Сергея Ревы было 
всё: в мае 1987 года, по возвра-
щении домой, он устроился ра-
ботать зоотехником по кормам 
на птицефабрику «Надежда». На 
тот момент основная специали-
зация птицефабрики – выра-
щивание цыплят-бройлеров на 
мясо и откорм скота. В дальней-
шем стал работать бригадиром 
на этой же птицефабрике, про-
работав им около двух лет. По-
том работал слесарем в гараже, 
сеяльщиком, помощником ком-
байнера. За годы плодотворного 
труда наш герой многое повидал, 
решив для себя, что: «Люди, ко-
торые знают меньше меня и от-
носятся к работе хуже – не будут 
мною командовать». А если у че-
ловека есть амбиции, мечты или 
цели, то для успеха потребуют-
ся лишь правильный настрой и 
устремления. Сергей Яковлевич 
понял, что хочет достичь боль-
шего, поступив в Харьковский 

зооветеринарный институт (ныне 
Харьковская государственная 
зооветеринарная академия). Ещё 
учась заочно в институте, пошел 
работать бригадиром на живот-
новодческую ферму, все в том 
же селе Надежда. Позже стал 
работать главным зоотехником в 
хозяйстве. Известно, что супруга 
Наталья Алексеевна трудилась 
бригадиром на птицефабрике.

Время шло, ситуация в стра-
не менялась, период настал до-
статочно тяжелый. Но решение 
пришло само собой: в 1998 году 
Сергей Рева взял в аренду 30 гек-
таров земли в Советском районе. 

– Таким образом, не имея за 
душой практически ничего, по-
мимо рьяного желания трудится 
на земле – в сельском хозяйстве, 
я начал заниматься земледели-
ем – просчитал все риски и по-
сеял пшеницу. Было сложно. 
Чувствовал себя первопроходцем 
на непаханой целине. Смутно 
представлял, как получить и хо-
роший урожай, и качественный 
продукт, и уж тем более – как на 
этом заработать, а не прогореть. 
Можете представить, сколько 
это было забот в одночасье. Для 
серьезных приобретений лично-
го капитала было недостаточно. 
Брал кредиты, с которыми смог 
рассчитаться. Я не агроном. Од
нако и опыт имеет большое зна
чение. А у меня он немалый – мно-
го лет жизни отдано любимому 

делу. Много прочи-
тано, а еще боль-
ше сам узнал, 
– вспоминает 
герой данной 
статьи. – В 
2000 году 
началось 
реформи-
рование, 
р а с п а е -
вывание 
з е м е л ь 
К С П 
осущест-
влялось в 
подавляю-
щем боль-
шинстве хо-
зяйств. КСП 
« Н а д е ж д а » 
была расформи-
рована и поделена 
между людьми. Многие 
пошли работать ко мне, отмечает 
Сергей Рева. – Так мы стали по-
тихоньку расширяться, в обороте 
уже было чуть более 300 гекта-
ров земли, постепенно дошли до 
600 гектаров. С 2000 по 2008 год 
занимался традиционным вы-
ращиванием зерновых культур. 
Однако земля в нашем хозяйстве 
– КФХ «Агропростор» достаточ-
но разнообразная, тяжелая в 
обработке, поэтому со временем 
я стал искать варианты, техно-
логии, чтобы успешно работать 
дальше. Узнал о популярной на 
Западе технологии нулевой обра-
ботки почвы – Ноу-тилл, которая 
в нашей стране лишь набирает 
обороты. Для меня этот вари-
ант казался абсурдным. Чтобы 
применять новую технологию, 
необходимо многое поменять в 

своем сознании. Традиционная, 
со всеми своими недостатками, 
все-таки представляет собой си-
стему. Труден сам переход от 
одной к другой, – вспонимает 
Сергей Рева. – Конечно, сомне-
ния у меня закрадывались. По-
сле изучения большого объема 
литературы, в 2009 году, посе-
тил предприятие в Кировограде, 
которое на тот момент уже более 
восьми лет работало по техноло-
гии прямого посева. Пообщался 
с руководителем – и, в конечном 
итоге, рискнул: одним махом, 
не раздумывая, не оставляя ни 
одного гектара, задействовал 
все свои земли под новую тех-
нологию. Вот таким образом я 
полностью перешел на Ноу-тилл. 
Получил первые очень хорошие 
равномерные всходы. Мы тог-
да сеяли только яровой ячмень 
и горох. На следующий год до-
бавили в севооборот лен, затем 
– кориандр, горчицу. Урожай-
ность с самого первого года рабо-
ты по технологии Ноу-тилл была 
стабильной – в пределах 30 ц\га. 
На данном этапе с каждым годом 
урожайность растет. В 2013, ког-
да был очень засушливый год, 
мы получили урожай выше, не-
жели фермеры, работающие по 
традиционной технологии, – от-
мечает герой публикации. 

Также увеличилось количе-
ство культур в севообороте пред-
приятия, не три культуры, как 

было по классической 
системе (пшеница, 

ячмень и под-
с о л н е ч н и к) , 

а добавились: 
г о р ч и ц а , 
кориандр, 
лен, го-
рох, нут, 
просо. С 
каждым 
годом на 
2-3 цент-
нера уве-
л и ч и в а -
ется уро-
жайность. 

П о э т о м у, 
после 2013 

года вопрос 
о возвращении 

к классической 
технологии уже не 

стоял. Новая система 
земледелия оказалась оптималь-
ной. Важным экономическим 
аспектом данной технологии 
является то, что хозяйство зна-
чительно сокращает расходы на 
топливо и технику для обработ-
ки полей, при этом улучшается 
экологическое состояние почвы. 
Предусматривает этот метод и 
экономию трудовых ресурсов, то 
есть значительно сокращается 
количество людей, работающих 
в полях. Основным показателем 
хорошего экологического состоя-
ния почвы является количество 
в ней дождевых червей. Если 
сравнивать классический метод 
обработки почвы и нулевую тех-
нологию, то при использовании 
Ноу-тилл на квадратном метре 
количество червей увеличивает-
ся, что радует аграриев Совет-
ского района. Больших минусов 
и явных недостатков технологии 
за годы применения Сергей Рева 
не выявил. По мнению агрария, 
важно делать все вовремя – в 
оптимальные сроки. Помимо вы-
бора оптимального времени для 
проведения сева и соблюдения 
всех технологий производства, 
для получения высоких результа-
тов в нынешнем году в хозяйстве 
запланировали заложить опыты 
совместно с предприятием ООО 
«АГРОГАЛАКТИКА ДОН», ис-
пользуя их препараты премиум-
класса. В целом, как правильно 
работать по нулевой технологии, 
каждый аграрий определяет для 
себя сам, так как надо учитывать 
конкретные условия – климати-
ческие, почвенные, финансовые. 
По мнению Сергея Яковлевича, 
чтобы найти наиболее правиль-
ный подход, полезно обратить 
внимание на опыт коллег, кото-
рые работают по нулевой техно-
логии в схожей климатической 
зоне.

Практические изучения дали 
уверенность нашему герою, что 
движется он в правильном на-
правлении. На данном этапе у 
него в хозяйстве 800 гектаров 
земли. Выращивает зерновые, 
масличные и зернобобовые куль-
туры. В севообороте – 9 куль-
тур. Семена закупает в основном 
по соседству – в ООО «Таврия-
семена». Выращивает на своих 
полях пшеницу сортов: Гром, 
Безостая-100, Таня. Озимый 
ячмень – Иосиф и Хайлайт. В 
беседе с журналистом газеты 
«АГРОКРЫМ» руководитель 
КФХ «Агропростор» отметил, что 
посещал в текущем году демон-
страционные полигоны ФГБУН 
«НИИСХ Крыма», расположен-
ные в селе Клепинино Красног-
вардейского района, посмотрел 
сорта, рекомендованные крым-
скими учеными, запланировал 
посеять у себя озимую пшеницу 
Губернатор Дона. Сергей Рева 
считает  немаловажным исполь-
зовать не только разные культу-
ры, но и разные сорта. Многое в 
его понимании имеет значение: 
семена, технология, сроки. Все 
должно быть поставлено на на-
учную основу. 

В свою очередь стоит отме-
тить, что в хозяйстве ведется 
техническое перевооружение, и 

сегодня оно имеет много новой 
техники. Приобретены: новый 
комбайн, три новых трактора, 
качественный опрыскиватель, 
автомобиль грузовой. В нынеш-
нем году приобрели новую сеял-
ку аргентинской фирмы Жерар-
ди (Gherardi). Немаловажную 
роль в данном контексте Сергей 
Рева отдает государственной под-
держке, которая, по его словам, 
действительно работает не толь-
ко на бумаге. 

– В 2014 году – первый год 
нашей работы в Российской Фе-
дерации, я взял в лизинг ком-
байн. При этом первый платеж 
был компенсирован за счет госу-
дарства. Сказать, что это было 
удивление, ничего не сказать. 
Мы, не привыкшие к помощи 
от государства, были приятно 
удивлены. На сегодняшний день 
постоянно пользуемся субсидия-
ми, предоставляемыми в рамках 
несвязанной поддержки в обла-
сти растениеводства. Правила 
предоставления и распределения 
погектарной поддержки установ-
лены Госпрограммой. Я считаю, 
что на современном этапе го-
сударство оказывает большую 
помощь аграрию, – отмечает в 
беседе с журналистом Сергей 
Яковлевич. – Также немало-
важно отметить, что государство 
оказывает большое внимание 
инфраструктурному развитию 
села. 

На вопрос журналиста о бли-
жайших планах на будущее, 
аграрий ответил, что планирует 
расширяться, а также вместе с 
сыном Артемом Сергеевичем, ко-
торый, кстати, работает рука об 
руку с отцом, наладить произ-
водство комбикормов. 

Организаторские способно-
сти, профессиональная компе-
тентность, личный пример – то, 
что помогло Сергею Яковлевичу 
сформировать работоспособный 
коллектив, насчитывающий 
более 15 человек, где каждый 
знает свои обязанности, ответ-
ственно и грамотно их выполня-
ет. Супруга Сергея Яковлевича – 
Наталья Алексеевна, у которой 
тоже был опыт работы в селе, 
стала совладелицей хозяйства. 
Она отлично знает своё дело, 

умело организовывает работу – 
ведет документацию, умеет ла-
дить с людьми. На счету у Ната-
льи Алексеевны немало хороших 
дел, за что она и снискала среди 
односельчан большой авторитет 
и заслуженное уважение. От-
радно отметить, что и руководи-
тель КФХ «Агропростор» любит 
людей, это заметно. Подвез кор-
респондента федеральной газе-
ты науки к каждому комбайну, 
рассказал о тружениках, просил 
мужчин сфотографироваться в 
печатное издание, чтобы их труд 
заметили.

– Наша задача – обеспечить 
достойной работой и зарплатой 
работников хозяйства. Стараем-
ся также оказывать посильную 
помощь родному селу Надежда 
по благоустройству. Много вни-
мания уделяем детям – поддер-
живаем спорт, культуру, патрио-
тическое воспитание. К слову, 
я являюсь членом правления 
Союза ветеранов Афганистана 
города Феодосия. Отвечаю за 
патриотическое воспитание и 
спортивно-массовые мероприя-
тия. Это один из смыслов моей 
жизни, я прошел Афганистан и 
знаю цену хлебу, воде, жизни. 
Поэтому считаю очень важным 
правильно воспитывать подрас-
тающее поколение, – подчеркнул 
Сергей Рева.

Крымским фермерам, которые 
задумываются над переходом на 
Ноу-тилл, сельхозпроизводитель 
из Советского района советует 
не торопиться, для начала оце-
нить те изменения, которые но-
вая технология привнесет в их 
бизнес. Важно осваивать новые 
инструменты и технологии, в 
которые они решают инвестиро-
вать. И когда решение принято, 
нужно нырнуть в новую сферу с 
головой: взять на себя все риски 
и осуществлять задуманное в 
полной мере.

– Что же такое для меня ну-
левая технология? — спрашива-
ет Сергей Рева и отвечает: Пре-
жде всего, это понимание, ка-
кие процессы происходят вну-
три земли. Меньше тревожить 
почву, надо только помогать, 
чтобы земля была наполнена 
живыми бактериями. И завтра 
можно забыть о химии, земля 
сама восстановится и защитит 
себя. 

Сергей Рева – новатор. Инно-
вационные разработки, прогрес-
сивные формы хозяйствования 
он активно берет себе на во-
оружение. В данном хозяйстве 
мы увидели интересный опыт 
(в Советском районе) перехода 
от классической технологии к 
работе по нулевой технологии. 
Необходимо сказать слова бла-
годарности и Сергею Яковлеви-
чу, и всей его команде специа-
листов, которые показывают 

на собственном примере дей-
ствие относительно новой для 
нашего региона технологии. 
Хочется пожелать удачи, про-
цветания, новых трудовых по-
бед, хорошей погоды и высоких 
урожаев! Если каждый человек 
станет трудиться честно и 
добросовестно, то будет про-
цветать тот край, в котором 
мы живем!

Марина Давидкина, 
выпускающий редактор газеты 

«АГРОКРЫМ».

ВНОСИТЕ МИНЕРАЛЬНЫЕ УÄОБРЕНИß И 
ОпРЫСКИВАЙТЕ пОЛß пНЕВМОХОÄОМ БАРС-271!

БАРС-271 – уникальный агрегат, созданный для установки различных приспособлений, 
обеспечивающих выполнение сельскохозяйственных работ. Как опрыскивание, так и внесе-
ние минеральных удобрений. Он оборудован высокоэластичными колесными движителя-
ми, имеет высокую опорносцепную и профильную проходимость, обладает хорошей плав-
ностью хода. Основным преимуществом данного агрегата является низкое давление на поч-
ву, около 13 кПа. Для сравнения: машина на воздушной подушке оказывает давление на почву 
в размере 10 кПа, а трактор МТЗ-80 – 160-200 кПа. Барс-271 на шинах сверхнизкого давле-
ния практически не зависит от погодных условий, возможность выполнения технологических 
операций круглосуточно позволяет выполнять качественную подкормку минеральными удо-
брениями и агрохимическую обработку полей в сжатые сроки на любых типах почв с низкой 
несущей способностью не повреждая растения.

Çа допоëнитеëüной инôормацией обраùатüся по теëеôону: +7(978)-770-10-41, Þрий 
Âасиëüеви÷ Ñтепаненко, директор крымского ôиëиаëа ÎÎÎ «ÀГРÎГÀËÀÊÒÈÊÀ ÄÎÍ».

КРЫМСКИЙ ФЕРМЕР, КОТОРЫЙ УМЕЕТ И ЛЮБИТ РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ

Носов Алексей Васильевич, руководитель ООО 
«СОВАГРОТЕХ»:

«Еще совсем недавно технология прямого посева (No-Till) 
вызывала у многих аграриев скептическое отношение. Однако 
все передовые идеи рано или поздно прокладывают себе дорогу. 
Вот и прямой посев с годами обретает все большее количе-
ство сторонников и последователей. Но мало одной готовно-
сти внедрять передовую технологию, нужно создать под нее 
техническую базу. В частности, приобрести хорошую сеялку 
прямого посева. Наша компания (Аргентинское предприятие 
«GHERARDI») занимается, в том числе, продажей и постав-
кой сеялок для прямого посева. Политика предприятия в пер-
вую очередь направлена на создание хорошей сервисной службы. 
Несколько раз в год проводятся курсы по обучению инженеров и 
механиков, дилеров. Создана солидная база запасных частей в 
Москве и Ростове-на-Дону для оперативного снабжения запас-
ными частями. В текущем году мы поставили одну из наших 
сеялок в Республику Крым, в частности в КФХ «Агропростор», 
расположенное в селе Надежда Советского района. На данном 
этапе налаживаем запуск сеялки. Наши сотрудники несколько 
раз в год посещают хозяйства, в которых работает техника 
GHERARDI. Мы постоянно проводим семинары и обучающие 
курсы по No-Till, поэтому у покупателей не может возникнуть 
проблем с внедрением и применением этой технологии. Кроме 
того, фирма Gherardi предлагает агрономическую поддержку 
для внедрения технологии прямого посева. Наши специалисты 
готовы выехать в любое хозяйство.»

АКТУАЛЬНЫЙ КОММЕНТАРИЙ

24 ноября 2020 года в Крас-
нодаре состоится «Российский 
форум полеводов» – îòðàñëåâîå 
ìåðîïðèÿòèå, ïîñâÿùåííîå àêòó-
àëüíûì âîïðîñàì âûðàùèâàíèÿ, 
óáîðêè è õðàíåíèÿ ïøåíèöû, 
ïîäñîëíå÷íèêà, êóêóðóçû, ðæè, 
ÿ÷ìåíÿ, îâñà, ðèñà, ïðîñî, ñîðãî, 
ñâåêëû è äðóãèõ êóëüòóð.

Организатор: ôåäåðàëüíîå 
àãðàðíîå èçäàíèå «Æóðíàë 
Àãðîáèçíåñ».

Äëÿ âñåõ ðóêîâîäèòåëåé àãðîõîëäèíãîâ è ôåðìåðñêèõ õîçÿéñòâ, 
êîòîðûå çàíèìàþòñÿ âûðàùèâàíèåì ðàçëè÷íûõ êóëüòóð íà ïî-
ëÿõ, àêòóàëüíû âîïðîñû ïîâûøåíèÿ ðåíòàáåëüíîñòè ñâîåãî ïðåä-
ïðèÿòèÿ. Ïîýòîìó àãðàðèè âñåãäà â ïîèñêå èíôîðìàöèè î íîâûõ 
òåõíîëîãèÿõ îáðàáîòêè ïî÷âû, âíåñåíèÿ óäîáðåíèé, ñåìåíîâîäñòâà, 
çàùèòû ðàñòåíèé, óáîðêè óðîæàÿ, ìåõàíèçàöèè è àâòîìàòèçàöèè 
íà âñåõ ýòàïàõ ïðîèçâîäñòâà. 

Çàïðîñ íà àêòóàëüíóþ èíôîðìàöèþ áûë âñåãäà, à â óñëîâèÿõ 
ýòîãî ãîäà âîçðîñ êàê íèêîãäà.

Основные темы форума в 2020 году:  
- îáðàáîòêà ïî÷âû: âñïàøêà, êóëüòèâàöèÿ, âíåñåíèå óäîáðåíèé; 
- ñåìåíà: îáðàáîòêà, ñåâ. Ïîòåíöèàë è êà÷åñòâî ñåìåííîãî 

ìàòåðèàëà;
- ïðèáûëüíàÿ çàùèòà ðàñòåíèé;
- óáîðêà óðîæàÿ: ìåõàíèçàöèÿ, àãðîìîíèòîðèíã ñ ïðèìåíåíèåì 

öèôðîâûõ òåõíîëîãèé.
Ïðîãðàììà ôîðóìà íàïðàâëåíà íà ðåàëèçàöèþ ïóíêòà «Ñîçäàíèå 

â áàçîâûõ îòðàñëÿõ ýêîíîìèêè, ïðåæäå âñåãî â îáðàáàòûâàþùåé 

ïðîìûøëåííîñòè è àãðîïðîìûøëåííîì êîìïëåêñå, âûñîêîïðîèç-
âîäèòåëüíîãî ýêñïîðòîîðèåíòèðîâàííîãî ñåêòîðà, ðàçâèâàþùåãîñÿ 
íà îñíîâå ñîâðåìåííûõ òåõíîëîãèé è îáåñïå÷åííîãî âûñîêîêâàëè-
ôèöèðîâàííûìè êàäðàìè» Óêàçà Ïðåçèäåíòà ÐÔ îò 7 ìàÿ 2018 ã. 
¹204 «Î íàöèîíàëüíûõ öåëÿõ è ñòðàòåãè÷åñêèõ çàäà÷àõ ðàçâèòèÿ 
Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè íà ïåðèîä äî 2024 ãîäà».

Аудитория форума: Ðóêîâîäñòâî àãðîõîëäèíãîâ è ñåëüõîçïðåä-
ïðèÿòèé, âûðàùèâàþùèõ ïøåíèöó, ïîäñîëíå÷íèê, êóêóðóçó, 
ðîæü, ÿ÷ìåíü, îâåñ, ðèñ, ïðîñî, ñîðãî è äðóãèå êóëüòóðû, ãëàâû 
êðåñòüÿíñêèõ ôåðìåðñêèõ õîçÿéñòâ, ñåìåííûå êîìïàíèè, ïðîèç-
âîäèòåëè àãðîõèìèè è ñðåäñòâ çàùèòû ðàñòåíèé, êîìïàíèè, ïî-
ñòàâëÿþùèå îáîðóäîâàíèå è ñïåöòåõíèêó, ïðåäñòàâèòåëè îðãàíîâ 
âëàñòè, íàöèîíàëüíûõ ñîþçîâ, àññîöèàöèé.

Программа форума включает в себя:
- âûñòóïëåíèå ýêñïåðòîâ îòðàñëè: àíàëèòèêîâ è ïðåäñòàâèòåëåé 

êðóïíûõ ïðåäïðèÿòèé;
- âûñòàâî÷íóþ ÷àñòü;
- àêòèâíûé íåòâîðêèíã – âîçìîæíîñòü íàéòè íîâûõ êëèåíòîâ, 

ïàðòíåðîâ, ïîñòàâùèêîâ.
Ðåãèñòðàöèÿ оòêðûòà íà ñàéòå www.fieldforum.ru
Ôîðóì áóäåò îðãàíèçîâàí â ñîîòâåòñòâèè ñî âñåìè òðåáîâàíèÿìè 

Ðîñïîòðåáíàäçîðà, äåéñòâóþùèìè íà äàòó ïðîâåäåíèÿ. Îðãàíèçà-
òîðû ãîòîâû îáåñïå÷èòü ïîñåòèòåëåé ìàñêàìè è àíòèñåïòèêàìè, 
à òàêæå ñïëàíèðîâàòü ïðîñòðàíñòâî ñ ó÷åòîì ðåêîìåíäóåìîé ñî-
öèàëüíîé äèñòàíöèè.

Оргкомитет форума: 
Ïî âîïðîñàì äåëåãàòñêîãî ó÷àñòèÿ: +7 (909) 450-36-10, 

+7 (967) 308-88-94;
Ïî âîïðîñó âûñòóïëåíèÿ: +7 (988) 248-47-17.

events@agbz.ru, www.fieldforum.ru




